

Université de Montréal  
Département d'histoire / Centre d'études classiques  
Institut des sciences de religions / Les Belles Soirées

Colloque international

LA VIOLENCE RELIGIEUSE DANS L'ANTIQUITÉ :  
UNE APPROCHE DES SCIENCES DE RELIGIONS À TRAVERS LA  
« LONGUE DURÉE »

**Jeudi 28 septembre 2017**

**Conférence d'ouverture**

**Jan N. Bremmer (Universiteit Groningen)**

**Prêtres, pogroms et persécutions – La violence religieuse dans l'Antiquité**

Musée des Beaux-Arts de Montréal - Auditorium Maxwell-Cummings,

1379 rue Sherbrooke Ouest Métro Guy-Concordia

18h à 20h

Dans l'Antiquité, l'utilisation de la violence comme moyen d'éliminer des personnes ne partageant pas les mêmes opinions religieuses trouve son origine dans la Grèce classique. Plus tard, la pratique de la violence religieuse a été développée par les Romains, jusqu'à ce que les chrétiens deviennent le groupe religieux majoritaire. Dès ce moment-là, on a commencé à vouloir éliminer le paganisme avec des moyens variés et parfois violents. Dans cette conférence, Jan N. Bremmer adoptera la perspective de la longue durée et, en explorant divers conflits religieux, il répondra aux questions suivantes : que signifie la violence religieuse ? Et quel est le sens de la violence dans le monothéisme et le polythéisme ? Quelle est la nature de cette violence ? Quelles sont les différences entre les formes de violence observées à l'encontre des juifs, Grecs, Romains et chrétiens ?

La conférence sera en anglais.

**Gratuit pour les étudiants et professeurs. Inscription par téléphone au 514 343-2020 ou par courriel jusqu'au 22 septembre 2017 à [helene.leduc@umontreal.ca](mailto:helene.leduc@umontreal.ca) )**



**uOttawa**  
L'Université canadienne  
Canada's university

**Université de Montréal**



Embassy  
of the Federal Republic of Germany  
Ottawa



**Social Sciences and Humanities  
Research Council of Canada**

Université de Montréal  
Département d'histoire / Centre d'études classiques  
Institut des sciences de religions / Les Belles Soirées

International Workshop

RELIGIOUS VIOLENCE IN ANTIQUITY:

A RELIGIOUS STUDIES APPROACH ACROSS THE LONGUE DURÉE

**Thursday, September 28<sup>th</sup> 2017**

KEYNOTE LECTURE # 1

Jan N. Bremmer (University of Groningen)

Priests, Pogroms and Persecutions: Religious Violence in Antiquity across the longue durée

Montreal Museum of Fine Arts - Auditorium Maxwell-Cummings,  
1379 Sherbrooke West Metro Guy-Concordia

6 pm. to 8.p.m.

In Antiquity, violence as a means to eliminate people with different religious views seems to have originated in classical Greece and, subsequently, was especially practised and developed by the Romans until the Christians became the dominant political group and started to suppress paganism in various, sometimes violent, ways. In my lecture, I will take a longue durée perspective and discuss the definition of religious violence, violence in monotheism and polytheism, the nature of the violence applied and the differences in religious violence of the Jews, Greeks, Romans and Christians by zooming in on various religious conflicts.

**Admission is free for student and teaching staff but registration is required by e-mail as of September 22 2017 : [helene.leduc@umontreal.ca](mailto:helene.leduc@umontreal.ca) )**